

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Pendekatan Penelitian

Penelitian ini menggunakan pendekatan analisis wacana kritis, yaitu analisis sosiokognitif. Berangkat dari pendapat van Dijk yang merupakan pendapat utama yang digunakan dalam menjawab berbagai pertanyaan penelitian karena perspektif sosial yang menjadi ciri khasnya. Tema penelitian yang mencoba mengungkap sikap umum sebuah masyarakat terhadap suatu isu Perang Saudara yang terjadi di Suriah. Penelitian ini diharapkan memberikan kebermanfaatan dalam bidang hubungan sosial kemanusiaan. Dengan demikian, pemilihan pendekatan analisis wacana kritis van Dijk merupakan langkah yang relevan dengan tujuan penelitian.

Sampai saat ini penggunaan Analisis Wacana Kritis berdasarkan pendapat van Dijk masih dipandang sebagai salah satu cara yang tepat untuk menganalisis wacana. Wacana digambarkan mempunyai tiga dimensi: teks, kognisi sosial dan konteks sosial (Eriyanto, 2009 : 224).. Inti analisis van Dijk adalah menggabungkan ketiga dimensi tersebut dalam satu kesatuan analisis. Dengan penggabungan ketiga aspek ini, analisa yang dilakukan terhadap sebuah teks menjadi lebih komperhensif karena ikut mempertimbangkan aspek-aspek sosial yang berkaitan dengan teks tersebut.

B. Metode Penelitian

Dalam penelitian ini metode yang digunakan adalah deskriptif kualitatif. Peneliti mendeskripsikan pemberitaan Perang Suriah dengan menggunakan pendekatan analisis wacana kritis dengan model analisis Teun A. van Dijk. Pendekatan ini menitikberatkan pada teks berita yang dihadirkan oleh *Republika Online* dan *Kompas.com* dalam pemberitaan Perang Suriah.

Hasil penelitian ini diolah dalam instrumen dan di representasikan dalam metode penelitian deskriptif-kualitatif. Penelitian deskriptif (Sarwono, 2006, hlm.259) memunculkan data berupa gejala-gejala, kejadian, dan peristiwa yang dianalisis. Penelitian ini menggambarkan informasi, sosial, perilaku, dll. Dalam penelitian ini metode deskriptif-kualitatif ini digunakan untuk menggambarkan analisis struktur teks model van Dijk dan hasil pandangan masyarakat dalam kolom komentar terhadap pemberitaan Perang Suriah.

C. Definisi Operasional

Definisi operasional yang akan dipakai pada penelitian ini adalah sebagai berikut.

1. Pandangan dalam penelitian ini adalah pandangan *Republika Online* dan *Kompas.com* dalam menghadirkan pemberitaan Perang Suriah
2. *Republika Online* dan *Kompas.com* adalah surat kabar nasional dalam jaringan (daring)
3. Perang Suriah adalah perang yang terjadi di Suriah antara Bashar Assad dibantu dengan militer dan pihak oposisi (rakyat sipil)
4. Analisis wacana kritis adalah analisis wacana dengan pendekatan model van Dijk yang akan digunakan dalam penelitian ini.
5. Supermakro adalah makna global dari suatu teks yang dapat diamati dari topik atau tema yang diangkat oleh suatu teks.
6. Superstruktur merupakan kerangka suatu teks, seperti bagian pendahuluan, isi, penutup, dan kesimpulan.
7. Strukturmikro adalah makna lokal dari suatu teks yang dapat diamati dari pilihan kata, kalimat dan gaya yang dipakai oleh suatu teks.
8. Tanggapan masyarakat adalah pandangan masyarakat terhadap pemberitaan Perang Suriah yang diambil dari kolom komentar.

D. Instrumen Penelitian

Instrumen dalam penelitian ini adalah Situs Berita Online dan Kartu Data. Situs berita online menggunakan *Republika Online* dan *Kompas.com*. Ada tiga kartu data yang digunakan dalam menganalisis data penelitian. Kartu data pertama digunakan dalam menganalisis wacana dengan model teori Van Dijk dari masing-masing media massa, kemudian kartu data kedua untuk perbandingan, dan kartu data ketiga persepsi masyarakat untuk memudahkan uraian.

Surat Kabar :

Judul Berita :

No	Elemen Wacana	Data Bahasa
1	Struktur Makro (Tematik) a. Topik b. Sub Topik	
2	Superstruktur (Skematik) a. Summary 1. Judul 2. Lead b. Story 1. Situasi 2. Komentar	
3	Struktur mikro a. Semantik 1. Latar 2. Detail 3. Maksud	

	<ul style="list-style-type: none"> 4. Praanggapan 5. Nominalisasi b. Sintaksis <ul style="list-style-type: none"> 1. Bentuk kalimat 2. Koherensi 3. Peningkatan 4. Kata Ganti c. Stilistika <ul style="list-style-type: none"> Leksikon d. Retoris <ul style="list-style-type: none"> 1. Unsur Grafis 2. Metafora 	
--	--	--

Berita	<i>Republika Online / Kompas.com</i>	Jumlah			
		Paragraf	Komentar	Bentuk Kalimat	Kata Ganti
1					
2					
3					

Media	Berita	Tanggapan Masyarakat

E. Sumber Data

Khalida Istiqamah, 2014
PEMBERITAAN PERANG SURIAH
DALAM REPUBLIKA ONLINE DAN KOMPAS.COM
Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | perpustakaan.upi.edu

Sumber data yang dijadikan acuan dalam penelitian ini adalah data kualitatif yang berasal dari semua teks berita Perang Suriah dalam *Republika Online* dan *Kompas.com* bulan Juni 2011 hingga Juli 2013, dikarenakan pada rentang waktu tersebut Perang Suriah sedang memuncak dan menjadi topik yang banyak dibicarakan oleh masyarakat internasional. Data yang dianalisis hanya pada teks berita yang berkenaan dengan Perang Suriah yang akan dikaji melalui struktur teks model analisis van Dijk.

F. Teknik Pengumpulan Data

Pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan teknik dokumentasi, dengan cara mengumpulkan data yang berasal dari situs *Republika online* dan *Kompas.com*. Data berupa teks berita dalam *Republika Online* dan *Kompas.com* yang telah terdokumentasikan untuk memudahkan dalam pengolahan data.

G. Teknik Analisis Data

Adapun beberapa tahap dan prosedur dalam pengolahan data melalui langkah-langkah. Uraian sebagai berikut.

1. Mendeskripsikan Data

Objek penelitian ini adalah teks berita dalam *Republika Online* dan *Kompas.com* bulan Juni sampai Juli 2013 yang telah terdokumentasikan. Kemudian, data tersebut dideskripsikan berdasarkan judul berita, diksi, juga kalimat yang digunakan dalam pemberitaan.

2. Analisis Data

Analisis data menggunakan struktur teks model van Dijk yang meliputi strukturmakro, superstruktur, dan strukturmikro beserta kognisi sosial yang terkandung dalam setiap pemberitaannya. Tahap selanjutnya menginterpretasikan suara masyarakat terhadap pemberitaan Perang Suriah pada *Republika Online* dan *Kompas.com* pada kolom komentar. Apakah ada kecenderungan memihak atau berita yang dimunculkan objektif sesuai dengan fakta dari komentar yang ditulis untuk menunjukkan tiga hal, yaitu rasional, emosional, dan abstrak.

3. Simpulan Data

Setelah hasil analisis didapatkan, peneliti dapat membuat kesimpulan dari hasil analisis. Sehingga dapat diketahui sejauh mana pandangan *Republika Online* dan *Kompas.com* dan masyarakat terhadap pemberitaan Perang Suriah dalam *Republika Online* dan *Kompas.com*.